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□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】新学期开始，多地小学
和幼儿园购买的新校车上牌难。据厦门
媒体报道，当地教育局制定的《关于中小
学幼儿园校车安全工程的实施意见》要
求，校车安全工程需要12个政府部门的
共同努力。而国务院制定的《校车安全
管理条例》（简称《条例》）已在4月公布
施行，但多地尚未制定实施细则。（9月6
日《中国青年报》）

校车安全立法在近年的立法进程中
堪称表率。事实上，国务院制定的《校车
安全管理条例》早在 4 月 5 日就公布施
行，其目的就是为了“加强校车安全管
理，保障乘坐校车学生的人身安全”。按
理说，《条例》颁布后，各地自然可以赶在
新学年到来之前出台具体细则与之接
轨，让孩子们早日坐上安全的校车。奇
怪的是，新买的校车竟然会在办理相关
营运手续、上牌时“卡壳”。孩子们已经
开学，都眼巴巴等着校车投入使用，面对

“上牌难”，公众自然有理由质疑。
因“校车安全工程需要12个政府部

门的共同努力”，校车上不了牌、上不了
路，这话也许略显刻薄，却也道尽了尴尬
的现状。真正的问题在于两个层面：一
者，从实际上说，《条例》公布之前，一些
城市的幼儿园就有过新校车无法上牌的
遭遇。譬如：半年前，沈阳市商业幼儿园
还在为花20万元购置的校车上不了牌而
发愁，此类事件披露后，为何没能警醒其
他地方部门为校车上路早作准备？二
者，从程序上看，《条例》中明确规定：

“省、自治区、直辖市人民政府应当结合
本地区实际情况，制定本条例的实施办

法。”此外，为了敦促各地尽快落实，8月6
日，教育部等20个部门联合发出《关于贯
彻落实〈校车安全管理条例〉进一步加强
校车安全管理工作的通知》，与此同时，
国务院还批准成立了校车安全管理部际
联席会议——如此高密度、大力度的推
进之下，为什么地方细则仍是“呼之不
出”？

关于校车上牌问题，审批难的背后
无非两个因素：一是衙门作风，“公章旅
行”惯了，无利不起早，没人愿意主动牵
头，结果人人都是责任人，人人其实都不
是责任人；二是规避责任，校车安全牵一
发而动全身，累累事故更是对应着法律
或行政的责任，谁审批、谁负责，从这个
意义上说，更多部门都愿意躲在后面，不
愿意与审批沾边。一边是被闲置的校
车，一边是接送学生的困难，《条例》究竟
有多大的技术难度，使校车上牌难产？
谁又对上不了路的校车、接送不了的孩
子负责？

善政不得善终的状况，要么是上有政策，
下有对策，要么是上有政策，下无动作——前
者参见楼市宏调，后者呈现于校车的命
运。给校车上个牌究竟有多难？逻辑上
说，这是太容易不过的事情，难的是如何把
一项亟待疏解的民生工程生生折腾成了多
头管理、管而不理的公案——说得柔和一
点，这是执行力的问题；说得严肃一点，这
是明晃晃的不作为。有一点是肯定的，只
要校车在、上牌的意愿在，横亘在“上不了
牌”前面的所有权力阻力都当被问责。

真正的问题是，对地方部门来说，能
不能拿出招商引资的速度，拿出稳增长
的力度，在本学期还没有走到尾巴的时
候，合理合法地给合格校车上牌呢？

给校车上个牌
究竟有多难

□尔冬

【新闻背景】今后，我市民办幼儿
园收费标准必须备案公示，不按规定
备案且继续收费的将被查处，其办园
许可证不得年审。（见昨日本报A06
版报道）

新学期开始，某些民办幼儿园要涨
价，这可真是苦了家长——孩子上幼儿
园是必须的，再抱怨，也不得不接受“被
涨价”的现实。

不久前，中国青年报社会调查中心
通过民意中国网和搜狐网对7025人进
行的一项调查显示：94.4%的受访者直
言身边的幼儿园收费高，其中 56.4%的
人认为“非常高”。须知，幼儿园收费不
断高涨对收入处于社会中等偏下水平
群众的影响是非常大的。这些人本来
收入就不高，又因为户籍等问题，孩子
上不了公立幼儿园，而私立幼儿园不断
提高的收费会在很大程度上加重他们
的生活负担。

民办幼儿园合理而公开地增加费
用无可厚非，但作为体现公益性和普惠
性的学前教育，高收费和巧立名目乱收
费是不能被接受的。我们知道，民办幼
儿园收费属于市场调节行为，主管部门
不便直接干预，但这并不意味着就无章
可循。

根据此次我市施行的民办幼儿园

收费标准备案公示制度，民办幼儿园在
计划涨价之前，必须按照法定程序向政
府价格主管部门申请备案，接受相关部
门的审核评价，得到认可之后方能依规
运作。所以，价格主管部门很有必要让
民办幼儿园晒晒账本，公开资金使用明
细，说明学费上涨缘由，让家长把钱交
得明明白白。在这个过程中，教育部门
和物价部门要看看上涨的费用有没有
必要、是否合理、该不该收，鼓励民办幼
儿园走差异化、特色化发展道路，严格
审核其办学成本，坚决防止教育公益事
业沦为牟利的工具。要在家长和民办
幼儿园的利益博弈中，找到一个合理的
平衡点，做到收费规范化和透明化。

另外一个应注意的问题是，在执
行备案公示制度的过程中，要防止部
分民办幼儿园通过高备低收的“虚假
备案”，事先预留“合法”涨价空间。因
此，应当完善备案制，要求实际收费应
与备案价格一致。

当然，要从根本上解决民办幼儿园
收费高的问题，还是要加大政府投入，
逐步提高公共财政在学前教育成本分
担中的比例，在大力发展公办幼儿园的
同时积极扶持普惠性民办幼儿园，通过
加大政府资助力度，通过政府购买服
务、减免租金、以奖代补、派驻公办教师
等方式，分担民办幼儿园一部分办园成
本，把向家长收取的费用降下来。
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收费备案
备得实才能收得明

中国大闸蟹第一连锁品牌——“蟹都汇”
进驻洛阳已有4个年头，今年中秋节无疑又
将掀起一个食蟹热潮。笔者在蟹都汇两家专
卖店了解到，自礼券开售以来，店内每天都接
到上百个订票电话，异常火爆。一张精美礼

券，一只小小的螃蟹，咋就那么受消费者热捧
呢？原来，随着人们生活品质的不断提升，人
们对礼品档次的要求也越来越高，一般的礼品
已难以满足人们送礼的需求。而蟹都汇大闸
蟹是行业的引领者，它销售的礼券将让消费
者体会到高品质的品蟹文化，成为人们分享
快乐的舞台，增进感情的纽带。

昨日，在蟹都汇洛阳银川南路旗舰店内，
前来购买礼券的人络绎不绝。给企业发福利
的张先生说：“我觉得蟹都汇大闸蟹有品位，
蟹肥膏满、营养丰富，还能保证鲜活、免费送
货，完全符合了人们送礼的健康要求。”

市民杨女士说：“去年朋友送我一张蟹都汇
2000元大闸蟹礼券，吃了大闸蟹后觉得味道非
常不错，由于全家人喜欢吃大闸蟹，特别是孩

子，早就嚷着要吃大闸蟹了，一听说今年蟹都
汇大闸蟹即将上市，我就赶快过来预订了。”

蟹都汇礼券面值为380元、600元、1000
元、2000元和5000元不等。目前蟹都汇大
闸蟹礼券正在火热抢购中。

一票在手，品蟹无忧。
蟹都汇负责人杨经理告诉市民：“蟹都汇

做的是长久品牌，始终秉承品质就是生命的
理念，要吃上正宗蟹、放心蟹、明白蟹，请认准
蟹都汇实力品牌，以免上当受骗。”

蟹都汇总店：西工区芳林南路中段（加油
站南20米） 电话：62209326

蟹都汇旗舰店：涧西区银川南路（洛阳大
酒店北200米） 电话：65115222

蟹都汇礼券 今天您买了吗
实力品牌，洛阳两家专卖店
蟹都汇：只为提供真正好蟹
中国大闸蟹连锁第一品牌
大闸蟹销量全国第一
一张可全国通用的礼券
礼盒包装精美堪称行业之首

好蟹来敲门 品尝真湖蟹

蟹都汇
大闸蟹


